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02城事·重点

为全面提升我市疫情防控应急指挥协调响应和应

急处置能力，进一步做好我市新冠肺炎疫情防控工作，

保障人民群众身体健康和生命安全，12月 15日，我市 9
县（市、区）全面开展新冠肺炎本土疫情现场处置实战

演练。

作为此次演练中最受关注的一个县（市、区），莲都

区在市区举行的新冠肺炎本土疫情现场处置实战演

练，引发了市民大量点赞。演练的初衷是什么？演练

是如何筹备的？演练是怎么保证实战效果的？与之前

的演练有哪些区别？晚报特邀莲都区卫生健康局党委

副书记、副局长徐丽静，详细了解演练背后的故事。

记者：徐局，你好！首先祝贺你们。这一次演练
后，许多人在晚报微信公众号后台留言“给力”“放心”，
大家都在使劲给你们点赞。

徐丽静：非常感谢晚报读者们的支持。近期，我省

的杭州、绍兴、宁波等地相继发生本土疫情，疫情防控

形势复杂严峻。这是我们义不容辞的责任。

通过这次演练，我们想向群众表明，在莲都有这样

一支防疫力量，具备快速反应、处理疫情的能力，请他

们安心、放心工作生活。

不过，我们也明白，这只是大家对我们的肯定与鼓

励。接下来，我们依然不可有片刻松懈。

当然，大家也不可以有。

记者：为什么？
徐丽静：因为疫情还未结束，并对莲都的疫情防控

工作提出了更高的要求。只有我们时刻努力，才能守

护大家。也只有每个人都做好自我防护，我们的脚下，

才是一座真正让人放心的城市。

记者：那么，如果用一句话来描述这次演练的总体
目标的话，应该怎么说？

徐丽静：我们希望通过这次实战演练，进一步完善

莲都区疫情防控指挥长体系，既检验全区各部门疫情

防控综合处置实战能力，也推动群众更加直观深入了

解疫情防控的全流程，以系统内外两方面的共同提升，

筑牢莲都疫情防控的坚实堡垒。

记者：目标基本达到了？
徐丽静：确实基本达到了。

本次演练的社会参与无论从热度还是实际效果来

看，都取得了长足的进步。

与此同时，莲都区各部门“协同联动”也经受住了

考验。卫健、疾控、公安、大数据局、通信管理等多部门

联合作战，各自既主攻一点又及时共享信息，充分发挥

镇村一级下沉力量，通过联合作战打造缜密信息网，网

住“新冠”这条鱼。

记者：事实上，之前莲都也做过演练。但这一次，
似乎与以往明显不同。

徐丽静：确实如此。

去年演练，我们是严格按照演练方案完成的，更倾

向于模拟；今年 10月的演练，是大规模核酸筛查这个单

一环节的实战演练，更侧重于具体环节。

所以，如果说前两次演练是单元考试，那么这次实

战演练则是全真模拟。通过总结经验、吸取教训，本次

演练将防控工作的全流程、各要素全部纳入实战，更具

整体性也更贴近实际。

记者：所以，这次演练一个很重要的特性就是着重

突出“实战性”？
徐丽静：是的。为了保证实战性，这次演练既在程

序上严格完成规定动作，同时又注重突出变量，在“变”

与“不变”中完成练兵。

为了达到疫情处置流程规范化，本次演练既严格

按照国家规范设计环节，并把握好时间要求，同时也非

常注重每一个环节的完成质量。

在现实疫情防控场景中，发现初筛阳性病例本身

就是具有一定的随机性、突发性。所以，本次演练就让

起点成为变量。演练之前，我们虽然通过预先沟通，确

定了某志愿者为核酸阳性人员，但没有干预他的日常

生活，让其保持自由活动状态。千万不要小看这个设

定，他的活动范围和接触人员情况，对我们后期的风险

区域划定、密接人员排查管控等工作都会带来直接影

响。

后来事实也表明，模拟病例活动范围和接触对象

与我们方案设计的是有出入的，相当于给我们突然增

加了很多偶然性，但好在我们的疫情防控指挥架构和

运行体系具有高度的灵活性，所以后来我们能够很好

地应对。

记者：既然要突出实战，也有市民会问，当天参与
的人是提前安排的吗？

徐丽静：当天的大规模核酸筛查演练有 2000 多人

到场。这么多人参与，现场秩序还能保持得很好，市民

有这个疑问也很正常。

此次大规模核酸筛查，我们是全程模拟实际情况，

通过手机短信、微信群、志愿者上门等方式，动员街道

居民前来接受核酸检测。演练当天来到现场的 2000多

名群众，都是当天收到动员信息后主动配合演练的。

在这里，也很感谢这么多积极支持防控、热心参与的市

民朋友。

记者：组织这样一次演练需要特别长的时间么？
徐丽静：恰恰相反。12月 12日，我们接到任务。当

天我们就着手制订演练方案、设计演练场景、划定演练

区域，熬了几天几夜，制订了演练的总方案和 12个子方

案。3天后，演练顺利完成。

说起来，时间真的很紧张，但如果真的发生疫情，

留给我们的时间会更少，我们只有时刻绷紧一根弦，始

终攒着一股劲，才能以更充分的准备去战斗。

记者：接下来，莲都还会组织类似的演练么？
徐丽静：会的。这次演练结束后，我们迅速组织复

盘会，分析演练中暴露的问题。我们也计划于近期再

次开展同等规模、随时发布指令、更接近真实情景的演

练，在实战中去改进，去提升。

记者：每次演练都会特别辛苦，而且这次演练基本
达到目标，为什么接下来还要再次开展呢？

徐丽静：因为只有经常性地组织演练，才能不断提

升实战水平，以应对可能出现的本土疫情。我们的目

标只有一个，以一万倍的努力，应对不确定的万一。用

最扎实的确定工作，应对不确定的可能。唯有如此，也

必须如此。

这里，也再次提醒市民朋友做好个人防护，做到科

学佩戴口罩，勤洗手、常通风，不聚集、不扎堆，保持“一

米线”安全社交距离等，养成良好的个人卫生习惯。

见习记者 谢孔伟 记者 吴启珍 程子齐 通讯员 张昆

对话莲都区卫生健康局党委副书记

、副局
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■新闻+

12 月 16 日，《处州晚报》官

微刊发了《直击演练：一旦确诊

阳性，丽水争分夺秒 18 小时》，

引发了市民强烈关注，很多读

者在晚报微信公众号留言点赞

此次演练。

微友“Laughing 张喜力”：
厉害了！我的处州速度！

微友“Amy”：充分做好一

切防范，厉害了。

微友“大明玩主”：众志成

城，人定胜天！

微友“醉江南&：丁”：加油

浙江，加油处州。


